

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	●	27	Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

## Reportan muerte de dos migrantes

**POR EMMANUEL RINCÓN**

CORRESPONSAL  
estados@nuevoexcelsior.com.mx

**PACHUCA.** — La Coordinación de Apoyo al Hidalguense en el estado y en el extranjero reportó el deceso de dos migrantes, originarios del Valle del Mezquital, en Estados Unidos.

Gualberto Reyes García, coordinador de esa dependencia, señaló que uno de los casos fue en California y el otro en el estado de Florida.

El funcionario expuso que ambos fallecieron en accidentes automovilísticos y que los cadáveres se encuentran en proceso de repatriación.

Reyes García detalló que se trata éste de un "proceso largo, de alrededor de diez días, debido a los permisos de sanidad de las autoridades estadounidenses.

"Estamos comprometidos para que los podamos apoyar en sus trámites y en lograr la repatriación de los cuerpos de las dos personas, desde el aeropuerto hasta su comunidad de origen" agregó el funcionario.

En 2008, comentó Gualberto Reyes, se reportaron los casos de 97 migrantes hidalguenses fallecidos en Estados Unidos.

Cinco de ellos, puntualizó, ocurrieron cuando intentaban cruzar la frontera hacia territorio estadounidense.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	●	1-5	Ovaciones	O		Gráfico	O

## Aumenta en 20% migración de analfabetos

■ Salen de 6 de los estados más pobres y buscan oportunidades en EU, pero sin educación básica, revela estudio del INEE

**POR JUDITH GARCÍA**

El número de jóvenes analfabetos que emigran a Estados Unidos en busca de mejores oportunidades de vida aumentó en 20 por ciento, revela un estudio del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE).

Tienen entre 15 y 29 años de edad, no han concluido la educación básica y provienen de Chiapas, Guanajuato, Veracruz, Michoacán, Oaxaca y Guerrero, los estados con el mayor nivel de pobreza y marginación a nivel nacional.

### PREFIEREN BUSCAR EMPLEO

- Tienen de 15 a 29 años de edad
- La situación más crítica se enfrenta en Chiapas
- El promedio de años cursados es de 7.7

## Crece 20% emigración de analfabetos

■ Entidades pobres siguen expulsando mano de obra a Estados Unidos

**POR JUDITH GARCÍA**

**C**rece 20 por ciento el número de jóvenes analfabetos -de 15 a 29 años de edad- que emigran a Estados Unidos en busca de mejores oportunidades de vida, revela un estudio del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE).

Ahí, se indica que este sector de la población -que no concluyó la educación básica- pasó de 40 por ciento en el 2004 a 60.2 por ciento en el 2007. Según sus reportes provienen principalmente de Chiapas, Durango, Veracruz, Michoacán, Oaxaca y Guerrero, entidades que tienen el mayor nivel de pobreza y marginación, así como población indígena.

En el estudio "Panorama Educativo de México 2008" edita-

do por el INEE, se señala que el porcentaje de desplazamientos migratorios de jóvenes sin educación básica en estados es diferenciado.

La situación más crítica la señala en el estado de Chiapas, donde el 81 por ciento de los jóvenes emigrantes no concluyó sus estudios de educación básica; le sigue Durango con 79 por ciento; Guerrero con 72 por ciento, mientras que Yucatán y Veracruz son el 70.3 por ciento.

Oaxaca con 68.1, Jalisco con 64.1, Michoacán con 63.7; Puebla con 63.3; Nayarit con 59.9; San Luis Potosí con 59.8; Guanajuato con 57.8; Zaca-tecas con 52.7 y Tabasco con 51.6.

En contraste, el 32.7 por ciento de jóvenes que había completado la educación básica, más

Continúa en la siguiente página

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O	La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O	
El Sol de México	O	1-5	Ovaciones	O	Gráfico	O	

Viene de la página anterior

de la mitad provenía de Coahuila, México, Sonora y Morelos.

Mientras que el 7.1 por ciento de aquellos que declararon tener un nivel de escolaridad de media superior o superior, provenían de tres entidades: Sinaloa, Sonora y Distrito Federal.

Para el INEE, ambos porcentajes a nivel nacional muestran la posible descapitalización educativa de México, a causa de la migración en la búsqueda de mejores ingresos económicos.

De acuerdo con la Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México, los cruces migratorios de jóvenes mexicanos de 15 a 29 años que

han estado en alguna localidad fronteriza con Estados Unidos de América declararon que cruzarían para trabajar, buscar trabajo o reunirse con familiares y no contaban con documentos migratorios.

Sostiene que el Sistema Educativo Nacional (SEN) tiene la tarea de elaborar estrategias para reducir su vulnerabilidad incrementando su escolaridad, al menos hasta alcanzar el nivel básico, para que puedan enfrentar con mejores antecedentes educativos las demandas de los mercados de trabajo estadounidenses.

“De acuerdo con especialistas en la materia entre los 15 y 29 años de edad, usualmente los jóvenes dejan la escuela y se incorporan al mercado laboral. En el caso mexicano, debido a la baja capacidad generadora de empleos a nivel nacional, parte de esta población opta por migrar a Estados Unidos de América en busca de mejores oportunidades laborales.”

inferior a los años que se necesitan para cumplir con la educación básica, mostrando que en general la migración de mexicanos indocumentados a Estados Unidos es de baja calificación educativa.

**SITUACIÓN**

PORCENTAJES QUE NO TERMINARON LA EDUCACIÓN BÁSICA\*



- ▶ Chiapas: 81%
- ▶ Durango: 79%
- ▶ Guerrero: 72%
- ▶ Yucatán: 70.3%
- ▶ Veracruz: 70.3%

Los especialistas coinciden en que algunos jóvenes se orientan más hacia la migración como alternativa de movilidad social, lo que propicia el rezago o abandono escolar. La mayoría de los emigrantes mexicanos tiene como destino Estados Unidos de América.

En 2007, precisa, el total de desplazamientos migratorios de mexicanos con destino a Estados Unidos para trabajar, buscar trabajo o reunirse con familiares y que no contaban con documentos migratorios, de acuerdo con la Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México, fue de 896 mil 709 cruces anuales, de los cuales 55 por ciento, es decir, 429 mil 970 desplazamientos migratorios, fueron de jóvenes entre los 15 y 29 años.

En general, puntualiza, el número promedio de años cursados entre los jóvenes migrantes es de 7.7 (promedio entre 2000, 2005 y 2007), valor

		Página		Página		Página
El Universal	O	Diario Monitor	9	La Prensa	O	
Reforma	O	Crónica	O	Diario de México	O	
Milenio	O	El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O	El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O	Uno más Uno	O	Impacto	O	
El Sol de México	O	Ovaciones	O	Gráfico	O	

# Inmigrantes ven oportunidad en plena crisis

NOTIMEX  
DALLAS

Dos jóvenes de origen mexicano están en camino de consolidar una de las empresas tecnológicas con más futuro del Valle del Silicón, muy cerca de los campos en los que su padre trabajó pizcando naranjas y limones para pagar su educación.

Los hermanos Bismarck y Belsasar Lepe, de 29 y 21 años de edad, recuerdan ahora desde las cómodas oficinas de su compañía en Mountain View, California, cómo de pequeños viajaban con sus padres siguiendo las temporadas de cosechas en California y Washington.

Bismarck y Belsasar, junto con su socio Sean Knapp, son los tres fundadores de Oolaya, una compañía que provee servicios para la transmisión de video por Internet.

La compañía ha experimentado, en apenas dos años, un explosivo crecimiento al construir una impresionante lista de clientes alrededor del mundo, conforme se extiende la tendencia al uso del video en las computadoras, los teléfonos celulares y otros aditamentos.

Oolaya, que significa 'cuna' en la lengua telugu, uno de los 22 idiomas oficiales de India, es un raro ejemplo de una empresa en crecimiento en el marco de la recesión económica que recorre Estados Unidos y el mundo.

Los tres fundadores de Oolaya abandonaron sus bien remunerados empleos en Google en 2007 para crear una empresa que ha sido respaldada con 10 millones de dólares en inversión y en la que ac-

“Estamos al frente de la innovación, eso es lo que nos ha ayudado muchísimo. Toda mi vida he creído en la educación, el arte y el deporte”.

**CASIMIRO LEPE, PADRE DE LOS HERMANOS BISMARCK Y BELSAR LEPE**

tualmente laboran 42 personas de tiempo completo y posee una lista de más de 650 clientes.

‘Estamos al frente de la innovación, eso es lo que nos ha ayudado muchísimo’, explicó Bismarck, quien funge como el presidente y director ejecutivo de Oolaya, al ser entrevistado junto con su hermano.

Oolaya, dijo, está aprovechando que los canales de televisión optan cada vez más por distribuir sus contenidos por internet y no por los tradicionales sistemas de cable.

La crisis económica también está ayudando, dado que las empresas están cerrando sus departamentos dedicados a proveer este tipo de servicios tecnológicos para contratar por menos costo a compañías dedicadas a ello, aseguró Bismarck.

Oolaya provee servicios a compañías como Warner Bros., TV Guide, Armani, Bebo.com, Comedy.com y también a las mexicanas Televisa y Multimedios, entre otras.

Bismarck y Belsasar reconocen que detrás del éxito que han alcanzado hasta ahora está el trabajo de sus padres, Casimiro y Aída Lepe, originarios ambos de Juchitlán, en el estado mexicano de Jalisco.

Nuestros padres ‘siempre nos inculcaron que el querer es poder’, dijo Bismarck, quien en 2002 se graduó en Economía en la Universidad de Stanford y fue seguido luego por su hermano Belsasar, quien concluyó Ciencias Computacionales en esa misma institución.

‘Ellos siempre han creído en la educación’, indicó Bismarck al referirse a sus padres, a quienes ubica como su mejor ejemplo en la vida.

Casimiro Lepe emigró a Estados Unidos cuando apenas tenía 15 años de edad. ‘Llegué el 10 de diciembre de 1965’, recordó al ser también entrevistado vía telefónica.

Su padre, quien laboraba en forma legal en Estados Unidos, había gestionado una visa para él para que pudiera acompañarlo a California a fin de trabajar y ayudar con ello a su madre y a sus otros siete hermanos.

‘La visa me la dieron un lunes y mi padre murió cuatro días después, el viernes cuando venía por mí a Juchitlán. La visa fue como una especie de herencia que me dejó para ayudar a mis hermanos’, dijo Casimiro, quien ahora cuenta con 58 años de edad y reside en Oxnard, California.

Siendo aún adolescente, Casimiro trabajó pizcando casi todo tipo de frutas en California para enviar dinero a su madre y sacar adelante a sus hermanos. Su trabajo sirvió para que varios de ellos cursaran carreras profesionales, como leyes y medicina.

En sus continuos viajes anuales a Juchitlán, Casimiro conoció a Aída, con quien se casó en 1979. La pareja se asentó en Oxnard, desde donde viajaba continuamente siguiendo las cosechas de fresas, ciruelas, manzanas, limones y demás.

‘Yo le dije a Aída que quería no más un hijo, porque pensaba en darle educación y en Estados Unidos la educación es muy cara’, recordó Casimiro.

El 16 de diciembre de 1979 nació Bismarck, pero ocho años después, el 23 de febrero de 1987, nació Belsasar. El segundo hijo ‘vinó por su hermano’, porque él pidió tener un hermano, explicó.

Bismarck fue bautizado con ese nombre a raíz de una camion que poseía el padre de Aída, que puso ese nombre al vehículo y Belsasar surgió de un personaje bíblico.

Casimiro y Aída se propusieron dar a sus hijos una educación completa, de forma que sus clases escolares tradicionales estuvieran siempre acompañadas de cursos extras, de música, matemáticas y otras habilidades, como Karate.

‘Toda mi vida he creído en la educación, el arte y el deporte’, aseguró Casimiro, quien dijo que incluso mantuvo dos y hasta tres empleos a la vez para pagar a los distintos tutores de sus hijos.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	●	29	Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno m			acto	O
El Sol de México	O		Ovacio			ico	O

## Washington: más de 200 estadounidenses muertos por violencia en México

WASHINGTON, DC, 8 de febrero.— El Departamento de Estado reveló que desde 2004 más de 200 estadounidenses han muerto por la creciente ola de violencia en México, la mayor cifra de fallecimientos de ciudadanos del país por causas no naturales en cualquier nación que no sea una zona de guerra.

Los muertos incluyen a un joven de 22 años de Houston y un amigo suyo de 16, quienes fueron sacados de su camioneta y asesinados.

También está el caso de una enfermera de Brownsville de 65 años, que fue encontrada flotando en el Río Bravo luego de visitar un salón de belleza en México, así como el de un jubilado que fue asesinado mientras acampaba en una playa de Baja California, informó el diario *Houston Chronicle*, que revisó cientos de registros relacionados con los fallecimientos.

El Departamento de Estado investiga la mayor parte de los asesinatos de estadounidenses en el extranjero, pero da pocos detalles sobre sus muertes. La mayor parte de ellas, sin embargo, ocurrieron en ciudades de la frontera con la Unión Americana, entre ellas Tijuana, Ciudad Juárez y Nuevo Laredo, donde en años recientes se incrementó la violencia del narcotráfico.

El análisis del *Chronicle* demostró que algunos de los estadounidenses víctimas de homicidios estaban vinculados con el crimen organizado. Al menos dos docenas de víctimas fueron señaladas como sicarios, narcotraficantes, contrabandistas o pandilleros; otros eran drogadictos o eran buscados por delitos en Washington.

Pero en al menos otros 70 casos, los estadounidenses muertos en México realizaban al parecer actividades inocentes: visitar familiares, vacacionar o simplemente vivir y trabajar en el país. (Agencias) ☒

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	● 2
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

## Aumentan las deportaciones en EU de nuestros paisanos

**Nuevo Laredo, Tamps.-** Más de 600 migrantes deportados por las autoridades estadounidenses por esta frontera durante el mes de enero fueron atendidos en el Centro de Atención Temporal, previo a su traslado a la estación migratoria del INM en San Luis Potosí.

En tanto, diversas ONG's han confirmado que aumentan las deportaciones de mexicanos en EU. Mientras, el director de Protección Civil Municipal, Ernesto Rivera Gómez, mencionó que diariamente se atienden en dicho refugio temporal a unas 22 personas, la mayoría deportados. Detalló que por lo general se trata de jóvenes que fueron detenidos en Estados Unidos, y que bajo su consentimiento se acogen al programa "Regreso Seguro" implementado por el Gobierno Municipal. Explicó que este programa consiste en que "todos los miércoles sean trasladados los migrantes en un camión que sale a las 6:00 de la tarde con rumbo a San Luis Potosí".

Manifestó que un autobús de pasajeros cada semana es rentado por el Ayuntamiento, con la finalidad de apoyar el retorno de quienes vieron frustrado su intento por ingresar al vecino país.



Muchos de ellos se acogen al programa "Regreso Seguro"

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	● 10
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

## SENADO

### Promueven foro sobre migración

**NATALIA ESTRADA**

La Junta de Coordinación Política del Senado analiza la organización de un Foro de Debate sobre la Reforma Migratoria entre México y Estados Unidos debido a que la crisis económica originada en ese país hará que connacionales regresen en búsqueda de empleos.

El senador priísta Carlos Jiménez Macías explicó que datos del Banco Mundial indican que México es la nación más expulsora de fuerza laboral.

Al mismo tiempo, el país es el principal punto de tránsito de migrantes provenientes de todo el mundo, especialmente de Centro y Sudamérica. Esto ubica al lindero norte de México como la frontera con mayor movimiento y dinámica migratoria, y ha convertido a la frontera sur en una zona de alto riesgo para la seguridad de los transmigrantes. También planteó la edificación de un Acuerdo Nacional que enuncie claramente los puntos que se deben defender y promover ante Estados Unidos para la suscripción de un compromiso en esta materia.

#### REFORMA SOCIAL

Los senadores priístas Fernando Castro Trenti y Rogelio Rueda presentaron una Iniciativa para reformar la Ley General de Desarrollo Social a fin de evitar que el ejercicio presupuestal de la política social sea usado en procesos electorales.